

# LA HISTORIA MARÍTIMA EN EL MUNDO

José Antonio OCAMPO

## **La Biblioteca John Carter Brown de Providence, Rhode Island, Estados Unidos**

La Biblioteca John Carter Brown es una institución independiente, fundada y administrada para llevar a cabo estudios avanzados de Historia y Humanidades. Está situada en el campus de la Universidad Brown, en Providence, Rhode Island, Estados Unidos de América. Contiene una sobresaliente colección de materiales antiguos referentes prácticamente a todos los aspectos del descubrimiento, exploración, asentamiento y desarrollo del Nuevo Mundo. Desde su creación en 1846, cuando el eminente coleccionista John Carter Brown empezó a concentrarse en la historia antigua de las Américas, la Biblioteca ha crecido hasta alcanzar los 54.000 volúmenes, las principales colecciones de mapas y estampas y un gran número de códices manuscritos (los manuscritos archivados, sin embargo, caen generalmente fuera de la política coleccionista de la Biblioteca). Mientras que los períodos que abarcan estos fondos varían con las secciones en que están clasificados, las colecciones van desde finales del siglo xv hasta próximamente 1825, cuando se termina la intervención directa europea en los asuntos americanos. Aproximadamente el 20 por 100 de las colecciones son libros impresos antes de 1700. Por su enfoque temático y también cronológico y regional, los fondos de esta biblioteca son de gran utilidad para el estudio de temas que sobrepasan sus límites convencionales. A modo de sugerencia de los temas que pueden ser estudiados con ellos, damos a continuación un lista que no debe considerarse exhaustiva.

La narrativa de los viajes europeos que se refieren tanto a América del Norte como a América del Sur desde las primeras crónicas españolas en adelante está prácticamente completa, y es la base de las demás colecciones. Numerosas publicaciones que tratan de los nativos de ambas Américas, incluyendo libros impresos y manuscritos escritos en idiomas indios, ofrecen oportunidades para la investigación antropológica, arqueológica y lingüística. Una amplia gama de libros de arquitectura colonial, ediciones sobre temas americanos, dibujos ingleses y caricaturas del siglo xviii están a disposición de los historiadores del arte. También puede estudiarse a través de estas colecciones el arte de la ilustración de libros a lo largo de cuatro siglos y otros temas esencialmente bibliográficos. La historia económica está ampliamente representada en obras que ilustran el impacto de las Américas en la teoría económica, comercio, inversión, propiedad de la tierra, políticas monetarias, impuestos y trabajo. La amplia colección de libros sobre Geografía y Cosmografía, así como de atlas y mapas, ofrecen una rara oportunidad para hacer investigacio-

nes en los campos geográfico y cartográfico. Sin olvidar que una de las especialidades de esta biblioteca en la historia marítima. La Biblioteca, por otro lado, contiene antiguas ediciones de temas literarios sobre el Nuevo Mundo escritas por autores españoles, ingleses, franceses, alemanes, italianos, portugueses y holandeses. Numerosas publicaciones de Derecho reflejan la respuesta de los sistemas legales europeos al crecimiento de los imperios ultramarinos, y en particular tratan del desarrollo del Derecho internacional. La colección más importante se refiere a la adaptación de la religión y de las instituciones religiosas al Nuevo Mundo, particularmente en lo que concierne a las actividades de los franciscanos, los jesuitas y otras órdenes religiosas misioneras, y de los puritanos y anglicanos en Nueva Inglaterra. Un grupo importante de publicaciones de Historia Natural recoge el descubrimiento de plantas americanas y su utilización como alimento y medicina. Todos estos fondos están apoyados en una extensa colección bibliográfica de referencia y pueden ser ampliados con los fondos de la propia Universidad Brown, que están a disposición de los becados por la Biblioteca John Carter Brown.

### **Becas de investigación para 2001-2002**

La Biblioteca tiene previstas aproximadamente 25 becas de investigación para este curso (1 de junio de 2001-31 de mayo de 2002), reservadas exclusivamente para aquellos estudiosos cuyos trabajos se orienten a la historia colonial de las Américas de Norte y del Sur, incluyendo todos los aspectos relacionados con Europa, África y la América nativa. Las becas son de dos clases:

#### *Becas de corta duración*

Las becas que normalmente concede la Biblioteca se refieren a períodos de dos a cuatro meses y están dotadas con 1.200 dólares mensuales. Se adjudican a los americanos y a los extranjeros que están comprometidos en trabajos de investigación predoctoral, postdoctoral o independientes. Los estudiantes graduados deberán haber pasado los exámenes previos o generales antes de solicitar las becas.

Las dotaciones económicas de muchas de estas becas son sufragadas todos los años con fondos restringidos donados generosamente por la Biblioteca con este fin. Las becas Memorial Paul W. McQuillen, Memorial Charles H. Watts, Barbara S. Mosbacher, Memorial Helen Watson Buckner y la de Library Associates, se dedican a los estudiosos de cualquier materia de investigación relacionada con los fondos de la Biblioteca; la Memorial Jeannette D. Black está orientada a la historia de la cartografía o a materias directamente relacionadas con ésta; la Ruth and Lincoln Ekstrom es para la investigación de la historia de la mujer y de la familia en las Américas antes de 1825, incluyendo la cuestión de las influencias culturales y la formación de las personas; la William Reese Company se dedica a los estudios sobre bibliografía americana

y sobre la historia del libro en las Américas; la Memorial Alexander O. Vieter se concede para investigaciones sobre la historia marítima antigua; la del Center for New World Comparative Studies se reserva para investigadores en una dimensión comparativa definitiva; la María Elena Cassiet se reserva para estudiosos de países hispánicos que son residentes permanentes, y la Touro National Heritage Trust es para los estudios sobre algún aspecto de la experiencia judía en el Nuevo Mundo antes de 1825. La beca de nueve meses J. M. Stuart se reserva para un estudiante graduado en la Universidad Brown.

Las pocas becas que quedan sin dotación se ofrecerán cada año a solicitantes altamente cualificados. Aquellos estudiosos a quienes interese esta opción deberán solicitarla por el procedimiento normal.

### *Becas de larga duración*

La Biblioteca recibirá, asimismo, solicitudes de becas de larga duración, algunas de las cuales están dotadas por la National Endowment for Humanities (NEH), que es una agencia autónoma del Gobierno Federal de los Estados Unidos, y por la Fundación Andrew W. Mellon. Las becas largas tienen una duración de cinco a nueve meses, y una dotación económica de 3.000 dólares mensuales. La fecha para el comienzo de estas becas está normalmente entre el 1 de junio y el 15 de julio o entre el 15 de enero y el 15 de marzo. Los solicitantes de estas becas NEH de larga duración deberán ser ciudadanos americanos o haber residido en Estados Unidos durante los últimos tres años. No se admiten estudiantes graduados para esta beca. La beca Lampadia-Adams, que tiene una dotación de 20.000 dólares para cinco meses en residencia, que da para estudiosos veteranos de Argentina, Brasil o Chile. La JCB/Conneticut College, que combina la investigación y el profesorado visitante y tiene la duración de un semestre, se adjudica a un estudioso que ejerza actualmente la enseñanza en España o Hispanoamérica. Tiene una dotación económica de 10.000 dólares.

Se espera poder alojar a los becarios en Providence; éstos tendrán como residencia permanente, mientras dure la beca, la Biblioteca John Carter Brown. A los que vivan a más de 45 millas de la Biblioteca no se les adjudica normalmente la beca JCB. Se da prioridad a los solicitantes que puedan hacerse cargo de la beca durante el año académico, de septiembre a mayo.

Las solicitudes de todas las becas serán evaluadas por comités académicos independientes. Las becas serán adjudicadas sobre la base del currículum de los solicitantes, los méritos y la importancia del proyecto y la necesidad que el desarrollo del proyecto tenga de los fondos de la Biblioteca.

Los impresos de solicitud se pueden pedir por correo electrónico a JCBL-Fellowships a Brown.edu, o a Director, John Carter Brown Library, Box 1894. Providence. RI 02912. USA. La fecha límite para solicitar estas becas es el 15 de enero de 2001; la fecha de los sellos del correo en los sobres no deberá ser posterior a ésta. Antes del 15 de marzo de 2001 se dará a conocer la adjudicación de las becas.